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本报记者 康瑞珍

今日正式迎来“十一”小长假，在这

个国庆档有10余部电影集中上映，既有

张艺谋的新片《影》，也有周润发和郭富

城主演的《无双》，还有多部喜剧以及动

画片《新灰姑娘》《阿凡提之奇缘历险》

等，类型多样，大咖齐聚，谁能在拥挤的

国庆档脱颖而出，让我们拭目以待。

张艺谋和他的《影》

由张艺谋打造的动作电影《影》已于

昨日揭开神秘面纱。这部影片与张艺谋

以往作品的“浓墨重彩”相比，具有独特

的水墨画风，自定档以来就备受期待。

《影》由邓超、孙俪、郑恺、胡军等主

演，结合太极阴阳等中国文化元素，讲述

的是古代一个小人物不甘当替身、努力

寻回自由的故事。该片并非一部全黑白

的影像，而是控制色彩，所有的服装、道

具、场景都尽量以黑白的方式呈现，最终

达到中国水墨画般的感觉。这部张艺谋

用自己的美学方式讲述充满权谋斗争的

电影上映 3 个多小时票房破 3000 万，豆

瓣评分一度达7.8分。

看似几秒钟的镜头要付出一整天的

拍摄，为制作一件戏服绣工要花上几个

月；邓超一人分饰两角，和导演一起拒绝

使用电脑CG合成技术，坚持瘦身和塑形

演出两个角色的巨大差异……这部揭秘

张艺谋新作《影》诞生全过程的纪录影片

《张艺谋和他的“影”》也将于10月5日上

映，跻身国庆档。据悉，该片揭秘了影片

背后的辛劳付出与感动细节，展现张艺

谋导演及电影主创如何把创意、文字变

成一幅完整的水墨丹青美学画卷。

周润发郭富城王力宏动作PK

昨日，同时上映的还有由庄文强导

演，周润发、郭富城主演的犯罪动作片

《无双》。日前，该片在石家庄博纳影城

举行超前观影活动，扣人心弦、不断反转

的剧情，激燃的动作场面，让观众看得十

分过瘾。

《无双》讲述了以代号“画家”为首的

犯罪团伙，掌握了制造伪钞的技术，并在

全球进行交易获取利益，引起警方高度

重视。然而“画家”和其他成员的身份一

直成谜，警方的破案进度遭受了前所未

有的挑战。在关键时刻，擅长绘画的李

问打开了破案的突破口，而“画家”的真

实身份却让众人意想不到。

周润发和郭富城继《寒战 2》后，在

《无双》中再次聚首，二人的关系更加错

综复杂。他们对于角色的把握与拿捏令

人称赞，发哥不管是巧舌如簧、魅惑人

心、鼓动郭富城入伙时的文戏，还是手持

冲锋枪扫射、爆破场面逃生的动作戏，都

让人惊叹“发哥还是那个发哥”。郭富城

也把人物隐忍内敛、小心翼翼的状态把握

得十分到位。两人对手戏带给观众惊

喜。剧情一再反转，也让观众直呼烧脑。

另一部动作片《古剑奇谭之流月昭

明》由王力宏、宋茜领衔主演，改编自单

机游戏《古剑奇谭：永夜初晗凝碧天》，是

为数不多的仙侠电影。影片讲述了流月

城城主秘密布下的一场惊天阴谋，引来

一批正义仙侠的合力反击，正邪交锋的

仙侠大战将于10月1日开启。

文章包贝尔遇上开心麻花

喜剧一直是国庆档的常客，昨日《李

茶的姑妈》《胖子行动队》和《营救汪星

人》三部喜剧同时上映。其中由开心麻

花同名话剧改编的电影《李茶的姑妈》表

现尤为亮眼，上映之初就占据了票房领

先的位置。从话剧舞台搬上电影银幕，

该片包袱升级，场景也更养眼。据悉，为

了将剧情中的海岛风光还原，电影选在

了海岛国家马来西亚进行拍摄，阳光沙

滩、碧海蓝天，也给观众留下了深刻印

象。不过养眼的热带风光下，剧组人员

也经历了“暴晒”与“淋雨”的多重考验。

甚至为了一个两分钟的长镜头，近百位

演员与工作人员配合拍了70遍。对此，

导演吴昱翰表示：“正是因为有这些人

在，我才特别踏实。”

包贝尔执导的电影处女座《胖子行

动队》也让不少观众感到惊喜。影片中，

文章曾是一名精英特工J，执行过多次艰

巨的任务。包贝尔饰演一名普通保安郝

英俊，从小就被人看不起。两位人生经

历完全不同的胖子，阴错阳差组成了特

别行动队，介入一起贩毒案件中，上演了

一场啼笑皆非的特工之旅。郝英俊的一

句：“我很感谢J哥，是他让我认识到，自

己不是一个废物。”这也侧面反映了小人

物也有大梦想，也可以证明自己的电影

主题。

文章和包贝尔在影片中的体重分别

为300斤与290斤，还要上演上九天揽直

升机、后空翻穿红外线等一系列高危动

作戏，他们为完成任务一路闯关、窘态百

出，笑料不断。日前，燕都观影团部分影

迷在石家庄UME影城提前观看了该片，

称影片笑点密集，剧情紧凑，能感觉到包

贝尔第一次做导演确实用心了。

《营救汪星人》则展现了一支训练有

素的神犬特工队，与人类一同完成对汪

星人神奇营救的冒险故事。据悉，片中

汇集了30多个狗狗品种，共有273只“汪

星人”出镜。
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张艺谋周润发王力宏新片
齐聚国庆档

9月29日，“2018年全国梆子声腔优秀剧目展演——新时期梆

子声腔剧种的发展路径专题研讨会”在石家庄举行。河北省戏剧

家协会原主席刘仲武、河北省河北梆子剧院一级作曲姬君超、河

北省河北梆子剧院一级编剧陈家和等专家和来自河北、河南、山

西、山东、云南等各地市的院团长一起就梆子唱腔、梆子传承创新

以及民营剧团的发展等方面进行了热烈研讨。
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河北梆子调门高，音域宽

广，而且男女同调，这种情况导

致河北梆子唱腔传播难以落到

实处。河北省河北梆子剧院一

级作曲姬君超表示，河北梆子

太难向大众普及了，由于调门

过高，导致孩子们很少有人会

唱两句河北梆子。“我多年来也

一直在进行唱腔改革方面的尝

试，但难以把握继承和改革的

分寸。目前全是针对一个演员

的改法，尚未形成可以大面积

普及的规范，仍解决不了梆子

进校园的难题。”姬君超建议结

合男声唱腔的改革，在尽量筛

选老唱腔的同时，组织词曲专

业人士，创作更利于青少年美

育，适于青少年欣赏，便于青少

学唱的新唱段。

太原市实验晋剧团团长白

海滨指出，晋剧同样有调门过

高的问题。“我们晋剧的男演员

是G调，唱腔难度大，限制了他

们的发展，票友戏迷的传唱也

存在很大的局限性。由此看来

是不利于剧种发展的。我院的

晋剧表演艺术家谢涛在唱腔改

革方面做了一些尝试，在继承

的基础上打破了晋剧固有的板

式切换模式，呈现出一种新鲜

的时代感，又易于上口。”

在唱腔改革方面，保定艺术

剧院的刘麦穗和山西忻州市梅

琳北路梆子剧团的孙永清则提

出了不同意见。刘麦穗说，“唱

腔要改革，我同意改革，但还是

要继承传统，敢于创新，我们要

追逐C调就是C调，如果今天嗓

子状态不好，就唱降B调，但它的

特点不能失。戏曲进校园，一要

好看，二要好听。我们梆子声腔

的从业人员首先水平要高，在唱

腔上做成适合校园普及的版本，

适合青少年传唱。”孙永清认为，

一个剧种的调门都是老祖宗一

代一代实践得来的，不能一朝一

夕就把剧种的调变了。这样才

能保持应有的味道。

音乐唱腔是标识剧种的分

界线，京剧是“湖广音、中州韵”

的唱念，豫剧要用河南口音唱

念，晋剧要用山西口音唱念。

河北梆子用什么口音？河北省

戏剧家协会原主席刘仲武表示

只有用普通话上韵，或略带点

山陕口音才是正理。“《大登殿》

里边，‘端端正正，正正端端’，

这是山陕老梆子来的东西，使

用‘湖广音、中州韵’是断不可

取的。我们的梆子声腔，一定

要站住自己的脚跟。”河北省河

北梆子剧院一级编剧陈家和也

同意刘仲武的观点。“梆子戏不

要走大众化路线，要守住自己

的方言，守住自己的特点，要小

众化，坚持自己的。同时河北

梆子也要好好改革自己的唱

腔，让梆子好听好学好唱，这对

河北梆子的普及大有益处。”

对于音乐唱腔创新发展，

山东省菏泽市地方戏曲传承研

究院的张梦龙表达了自己的困

惑。“对于梆子声腔发展，我们

也做过不少尝试，把好的拿过

来用，但不是自己原汁原味的

东西就像贴了一块膏药，怎么

用都用不好。像参加本次展演

的《草根大师》，按照原汁原味

传统唱腔去唱，包括有一些唱

腔到高潮的地方，该甩腔就甩

腔，观众还是比较认可的。”

河北省河北梆子剧院院长

赵涛认为传承跟发展其实是两

个方面的工作，有承才能传，先

承后传。他表示，“一方面，应

该对传统剧目进行原汁原味的

复排，邀请老艺术家们参加演

出。另一方面，戏曲是口传心授

的艺术，梆子声腔也不例外，只

有言传身教才能真正引导，我觉

得要聘请各专业领域的优秀老

艺术家，请他们手把手地言传身

教，让年轻一代真正学到本领，

尽可能保持它的纯粹性。”

戏曲“二度梅”获得者、河

南小皇后豫剧团团长王红丽则

从自身经历谈起，对民营剧团

的发展提出了自己的一些看

法：“1993年的时候，戏曲特别不

景气，大家都面临着剧团没有戏

演的境地，我们当时说了两手抓，

一手抓‘吃饭戏’，一手抓‘精品

戏’，没有‘吃饭戏’就要饿肚子，

没有‘精品戏’就要短路子。”从最

初建团的艰苦，到现在每年演出

300多场，小皇后豫剧团为什么

在市场上能站住脚？王红丽说，

主要原因就是走市场化道路。

“我们每排一出戏都是要做市

场调研的。参加这次展演的

《铡刀下的红梅》是 2001 年推

出的，是刘胡兰的故事。刘胡

兰是少年英雄，从小孩成长为

少年英雄，我们给她赋予了新

的含义，很多观众和专家看了

以后都觉得这是活生生的刘胡

兰，可爱、可敬、可亲。”此外，王

红丽说，戏曲艺术一定要跟上

当下社会发展，重视互联网传

播，满足年轻人的观戏需求。

本报记者 张思思

梆子唱腔传播难普及
多版本更适合戏曲进校园

保持剧种特色
创新也要守住传统底线

民营剧团崛起
戏曲艺术要跟上当下社会发展


